

UCR continua trabajando por el país

Rectora presentó informe anual

8 JUL 2010 Gestión UCR



El Informe Anual de la Rectora 2009-2010, fue presentado en el marco de una Sesión Solemne del Consejo Universitario. Jorge Carvajal Aguirre

Durante la presentación de su informe anual de labores ante la comunidad universitaria y nacional, la Dra. Yamileth González García, Rectora de la Universidad de Costa Rica (UCR), indicó que parte de su labor en el último año ha estado enfocada a negociar, junto con los otros miembros del Consejo Nacional de Rectores (Conare), un presupuesto justo para las universidades públicas.

En el marco de una sesión solemne del Consejo Universitario, realizada en el auditorio de la Facultad de Derecho, la Rectora recalcó que la Institución ha defendido con argumentaciones la obligación que tiene el Estado de dar financiamiento a las universidades públicas, sabiendo que esos recursos son fundamentales para seguir

investigando y forjando los profesionales y académicos que la nación necesita para ubicarse a la cabeza de la región centroamericana y para ocupar un lugar significativo en el concierto de las naciones.

"Hemos dedicado buena parte de tiempo y esfuerzo a la defensa de la educación superior pública pues sin los recursos del Estado sería imposible cumplir con los mandatos del Estatuto Orgánico y con el imperativo de contribuir con todo nuestro potencial con el mejoramiento de la calidad de vida de las y los costarricenses".

Mencionó que lo solicitado por las cuatro universidades públicas para el quinquenio 2011-2015, es un crecimiento real escalonado que parte del 11% hasta alcanzar el 15% al final del período, manteniendo un promedio de crecimiento real igual al 13% experimentado por el Fondo Especial para la Educación Superior (FEES) con el convenio 2005-2009, más un porcentaje de inflación y un monto adicional para inversión.

"No obstante, añadió, hemos considerado conveniente mantener como salvaguarda el cálculo con respecto al PIB, pues eventualmente podría dar resultados provechosos para el FEES en una coyuntura de mejora económica".



"Avanzamos hacia una Universidad de Costa Rica con un mejor sistema de comunicación, con un portal hermoso que nos enorgullece y nos evidencia, como unidad en nuestra diversidad", enfatizó la rectora Yamileth González.

En forma vehemente la Dra. González continuó diciendo que la propuesta se hizo acorde con la realidad nacional, teniendo como eje estructurante, la necesidad de contribuir con la disminución de los efectos de la contracción económica del país y al mismo tiempo asumiendo medidas que fortalezcan el desarrollo económico y social.

"Eso significa contribuir a minimizar los efectos negativos de la crisis en los grupos vulnerables de la sociedad, con los que hemos venido trabajando de forma integral y directa desde la Vicerrectoría de Acción Social y a través de programas institucionales que mitiguen el desempleo mediante el impulso a la pequeña y mediana empresa y proyectos socio-productivos, el trabajo cooperativo sobre todo con grupos de mujeres y con ofertas indirectas de trabajo asociadas a la inversión en infraestructura". Indicó que en síntesis la propuesta de las universidades mantiene su compromiso constante con la nación, garantizando la permanencia de los estudiantes en las aulas y la calidad y pertinencia en la formación del recurso humano, continuando la política de equipamiento y desarrollo de la infraestructura en pro de la innovación y el desarrollo científico y tecnológico, y manteniendo la apuesta por el fortalecimiento de las diferentes regiones del país, con énfasis en la población socialmente más desfavorecida.

Respuesta oportuna

Durante su rendición de cuentas, la Dra. Yamileth González comentó que esa lucha emprendida responde también a las expectativas que tiene la población costarricense con respecto a las universidades públicas, en general y a la UCR, en particular.

Al respecto, mencionó un estudio realizado por la Unidad de Servicios Estadísticos (USES) de la Escuela de Estadística en el 2009 que mostró que para un 92,5% de las personas entre los 18 y los 75 años de edad consultadas, la UCR es la institución nacional que goza de mayor confianza y credibilidad, seguida por las otras tres universidades públicas.



El director del Consejo Universitario, Dr. Oldemar Rodríguez Rojas, agradeció a la Rectora su labor en un año especialmente difícil en el cual ha tenido que dedicar muchas horas a temas paralelos a la administración (foto Jorge Carvajal).

A juicio de los consultados la UCR es la mejor por su prestigio, por su excelencia y calidad, por su pertinente oferta académica, por su nivel de exigencia y por su sistema de becas, entre otras.

Por eso al indagar sobre el financiamiento a la educación superior pública, un 73,6% de las personas consideró que el presupuesto se debe incrementar, un 11,2% opinó que es suficiente y sólo un 2,1% que dijo que se debe disminuir.

A juicio de la Dra. González ese es un respaldo muy claro para la UCR, basado en la confianza que esta Institución proyecta en cuanto a una administración eficiente de los recursos.

En términos generales, tratándose el 2009 de un año preelectoral, la Institución puso al servicio del país su experiencia y organizó una serie de discusiones con participación de todas las tendencias políticas, instituciones y representantes de la empresa privada en el análisis de diversos temas.

Entre ellos, los retos de la educación pública, el futuro de la radiodifusión, la transición de la TV analógica a la digital, la reforma fiscal, los límites de la Sala Constitucional, política económica y envejecimiento de la población, causas y consecuencias de la crisis económica internacional, desafíos de la política cambiaria y monetaria, seguridad alimentaria y nutricional, etc.



"Hemos dado la lucha por asegurarnos que el país invierta en Educación Superior para potenciar el desarrollo humano y ambiental, la democracia, la paz y la libertad, la ciencia y la tecnología de punta", enfatizó la Dra. González (foto Jorge Carvajal).

Hacia el futuro

Otro de los ámbitos, en el que la administración universitaria asumió un fuerte compromiso en este período, es el área de la informática y la automatización de los servicios.

En ese sentido la Dra. González se refirió a avances como la nueva plataforma de Voz sobre IP y Colaboración, que ha permitido un salto cualitativo en las comunicaciones de voz en la Universidad, la cual incluye servicios de telefonía IP, directorio personal y corporativo, herramientas gráficas para realizar reuniones remotas, programación de reuniones o conferencias a través del teléfono.

También se han dado mejoras en la arquitectura de la red inalámbrica AURI-2 que posibilitan la estabilidad, escalabilidad y velocidades de conexión en el orden de 300Mbps o superiores y que constituye la herramienta de acceso a Internet más grande instalada hoy día en una universidad nacional, pues tiene 1.500 usuarios, entre estudiantes, docentes, personal administrativo y visitantes, quienes se conectan diariamente desde gran diversidad de equipos móviles.

Otro aspecto relevante mencionado por la Rectora es el trabajo realizado en torno al uso del software libre por parte de la Vicerrectoría de Acción Social, que se autodenomina primer "territorio liberado" en la institución, la Unidad de Producción Audiovisual, el Programa de Investigación en Neurociencias, la Escuela de Computación e Informática y el Centro de Informática, utilizando el programa informático multiplataforma Blender.



Académicos, estudiantes y administrativos participaron en la rendición de cuentas de la Rectora en el auditorio de la Facultad de Derecho (foto Jorge Carvajal).

En el ramo de construcción de infraestructura la Universidad siguió avanzando de tal forma que la Oficina Ejecutora del Plan de Inversiones (OEPI) tuvo a su cargo en el 2009 la ejecución de 140 proyectos, de los cuales se concluyeron 30, para un área de construcción de 9.113 m2 y para una inversión en obra construida por ¢1 millón 754 mil, aproximadamente.

Con estos proyectos se favoreció a las escuelas de Nutrición, Enfermería, Bibliotecología y Artes Dramáticas, las sedes de Limón, del Atlántico y de Guanacaste y el Recinto de Guápiles, entre otros.

Además con miras al mejoramiento de los perfiles del personal docente en el 2009 se da una movilidad hacia el exterior de 32 nuevas personas becarias, así como la incorporación de 22 personas que concluyeron sus estudios de posgrado.

A juicio de la Rectora, sin embargo, quizás el logro más importante de los últimos 12 meses fue la aprobación en abril pasado en la Asamblea Legislativa de la *Ley especial para facilitar la difusión del conocimiento por parte de la Universidad de Costa Rica mediante la vía televisiva y radiofónica*, que vino a otorgarle seguridad jurídica a la Institución sobre sus frecuencias de radio en la banda FM 101.9 y 96.7, la 870 AM y la frecuencia de televisión Canal 15 en la banda de UHF, por un período de 99 años renovable por períodos iguales.

La Dra. Yamileth González concluyó diciendo que en síntesis lo importante es que en el último año la UCR avanzó con calidad, con pertinencia y con impacto, en la concepción de una Universidad fuerte y adecuada a cada región del país, con un sistema de sedes más

coherente y planificado y en la consolidación de un sistema de educación superior pública en apoyo de un desarrollo humano y ambiental, sostenible e innovador.

De esta manera, la UCR cumple con el principio constitucional de rendición de cuentas, así como con las políticas institucionales que procuran la transparencia en el quehacer general de la Universidad y en el manejo de los recursos financieros.

El <u>Informe Anual de la Rectora 2009-2010</u>, que en su versión impresa contiene 625 folios, es el sexto que presenta la Dra. Yamileth González García y el segundo de su actual período en la Rectoría. Para escuchar el audio de la Sesión solemne puede visitar el sitio web de <u>Radio Universidad de Costa Rica</u>.

Rocío Marín González
Periodista Oficina de Divulgación e Información rocio.marin@ucr.ac.cr